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3 年来，面对复杂严峻的疫情防控

形势、艰巨繁重的“五医联动改革”和高

质量发展任务，平煤神马集团总医院

（以下简称总医院）党委在集团党委的

正确领导下，牢牢把握“六个坚定”，团

结带领全体党员干部职工，紧紧锚定创

建“区域内满意度最高的人文医院”这

一目标，打造“医心向党”党建品牌，在

从严治党中凝心聚力，全方位提升满意

度，稳步推进人文医院建设。

“医心向党”凝心聚力

“我是党员，我先上。”1月 19 日，总

医院首届“医心向党·最美践行者”颁奖

典礼以情景剧“请战”拉开帷幕。剧中

这句铿锵有力的话，彰显着总医院党委

的坚强领导。

为推动全面从严治党向纵深发展，

进一步提升医院党建水平，总医院打造

了特色党建品牌“医心向党”。围绕“医

心向党”品牌建设，该院着力完善决策

体系建设、建设“三个明白”领导班子、

形成了“医+N”的特色品牌体系，实施

党建“项目式工作法”、创新党支部建设

模式、厚植医院“初心文化”、提升群团

工作水平。

为 庆 祝 建 党 100 周 年 ，总 医 院 在

2021年 7月举行“医心向党”义诊活动，

持续 10余天，全院所有专科门诊免收诊

查费；2022年 6月，总医院脊柱骨科、急

诊科、心内科等多个科室的专家组成红

十字志愿服务队到鲁山县张良镇杨李

沟村进行“红会送医”义诊活动；今年 3

月 7日，总医院团委组织 70余名青年志

愿者在门诊楼前开展“学习党的二十大

志愿新时代”青春市集活动……像这样

的志愿服务活动，总医院每年会举办近

60次，将“医心向党”做到实处。

总医院“医心向党”党建品牌的建

设，发挥了强根铸魂、融合赋能、引领发

展的强大作用，实现了党委提质引领、

支部强基塑型、党员积极争优，提升了

党建的吸引力、影响力、驱动力，也成为

推动党建高质量和医院发展高质量有

机融合的工作载体和重要抓手。

“清廉医院”从严治党

“小郭，把这个住院收据条交给 36

床的罗叔。”2月 28日晨会后，总医院普

外科三病区的护士长对护理 C 组的责

任护士说。

原来，数日前罗先生因左下肢大隐

静脉曲张，间断酸胀疼痛住院，需要手

术治疗。但是他有高血压、脑梗塞病

史，对即将到来的手术很紧张。手术

前，他将一个红包塞给主治医师殷鹏

昌。为了让患者安心，殷鹏昌没有当面

推拒，而是暂时保管红包，术后让护士

长把钱充进罗先生的住院账户里。

类似的事情，在总医院时有发生。

拒收患者红包，仅仅是总医院“清

廉医院”建设的冰山一角。

3年来，总医院完善党委会、院长办

公会议事规则等决策制度，牢固树立

“一切工作到支部”的鲜明导向，抓好

“三四四一”党建工作运行机制；时刻绷

紧“廉政弦”，深入开展反腐倡廉宣传教

育月活动，制定医院党建与业务工作

“十条红线”；积极构建“多维度、立体

化”大监督体系，用更高的标准、更严的

要求推动工作作风持续改进；开展讲

廉、习廉、思廉、督廉“四廉”活动，通过

举办廉政党课、党风廉政主题党日、征

集反腐倡廉理论研讨论文、微视频和制

作 e廉清风简报等方式，促进反腐倡廉

宣传教育多样化、系统化；坚持靠前监

督，加强跟踪督查和责任落实，确保医

院各项政策措施落实落地；全力推进

“清廉医院”建设，持续深入开展廉政谈

话、廉政查房及“三项专项整治”活动，

医院崇廉尚洁氛围更加浓厚。

厚植医院“初心文化”

“感谢你们救了我一命。”1 月 29

日，患者耿先生和妻子带着两面锦旗来

到总医院，感谢该院多科医生为他在第

一时间进行会诊、制定手术方案，让他

转危为安。

耿先生因为突发胃出血被家人送

到总医院，但是无法确定出血点。面对

危急情况，总医院立即组织消化内科、

介入放射科、ICU、普外科等科室专家进

行会诊，并在最短时间内做了胃部切除

手术。手术很成功，患者后期康复得很

好，特地送来锦旗表示感谢。

自掏腰包，为没有陪护的老人买

饭；晚上 10点多接到为中毒患者找解药

的电话，立即联系人员连夜跨城取药；

主管的病人出院一周，打电话回访询问

康复情况……在党建引领下，这些温

馨、温暖、温情的故事在总医院不断发

生，患者的满意度也随之提升。

在这些故事背后，有着总医院领导

的默默付出。

3 年来，总医院围绕“转作风、树形

象、提效率、强服务”，制定了“提升医疗

服务十大举措”，机关、后勤为临床，临

床一线为患者的“大服务”格局日臻完

善；开展季评“天使好人榜”“服务之

星”；院工会为当月过生日的医护人员

发放蛋糕票、鸡蛋，让医护人员感受到

来自组织的温暖与关爱，也让他们能以

相同的心去温暖每一名患者。

门诊大厅，显眼位置展示着专家

简介一览表、门诊各科室医生坐诊时

间表，方便市民就诊；“用心服务用爱

沟通”“努力为人民群众提供全生命周

期的卫生和健康”，呼吸与危重症医学

科、康复医学科等科室医护办公室、病

区走廊墙壁上，悬挂着这些标语；耳鼻

咽喉科、神经内科等科室病区走廊橱

窗内，贴有各种疾病的科普知识宣传

文章，扫一扫其中的二维码，还可以观

看科普图片、视频，让患者更加直观地

认识疾病。

总医院还把开展“初心文化”与加

强医院党建、推动医院高质量发展结合

起来，引导党员干部职工、医务人员牢

记党的初心使命，践行敬佑生命、救死

扶伤、甘于奉献、大爱无疆的职业精神，

塑造医术精湛、医德高尚、医风严谨的

行业风范，全力“打造区域内满意度最

高的人文医院”。为了这一理想，总医

院在集团党委的正确领导下，用实绩践

行使命，团结拼搏、砥砺奋进，全力构建

高质量可持续发展新格局，朝着这一愿

景阔步前进。

（本报记者 杨岸萌）

——平煤神马集团总医院党建工作3年回顾

党建引领聚合力“医心向党”踏征程
本报讯 （记者魏应钦）一年多

来，60岁的杨先生出现了下肢行走

无力、间歇性跛行的现象，后被确诊

为双下肢动脉闭塞。近日，在市中

医医院周围血管病医院，马立人教

授团队为其成功实施了血管腔内

介入治疗，使患者告别间歇性跛行

以及下肢乏力的症状。

间歇性跛行是指患者从开始

走路或走了一段路程（一般为数百

米左右）以后，会出现单侧或双侧腰

酸腿痛，下肢麻木无力，以至跛行，

但蹲下或坐下休息片刻后，症状可

以很快缓解或消失，仍可继续行

走。再走一段时间后，上述过程和

状态再度出现。一年多来，杨先生

间歇性跛行距离50米左右，其既往

慢性心、肾功能不全，经人介绍来到

该院治疗。经过彩超及 ABI评估，

患者下肢动脉闭塞。经科室讨论

并和患者充分沟通，拟为其行下肢

动脉造影+球囊扩张术，必要时行支

架置入术。由于患者心、肾功能较

差，为了减少造影剂对肾脏的影响，

不予 CTA术前评估，直接进行下肢

动脉造影，术中给予评估。术中显

示，患者股浅动脉多发狭窄，膝下三

根动脉全闭。医疗团队经过不懈

努力，成功为其开通膝下胫后、腓两

根动脉，胫后动脉还使用了药物涂

层球囊。术后，患者恢复很好，走路

也没有疼痛感了，不用走几步歇几

步了，他感激不已。

市中医医院周围血管病医院

负责人马立人介绍说，流行病学调

查显示，吸烟、糖尿病、高脂血症、

高血压病、高同型半胱氨酸血症、

高凝状态、血液粘着性增高及高龄

等是下肢动脉硬化性闭塞症的危

险因素。间歇性跛行是下肢动脉

供血不足的早期临床表现，常见疾

病有下肢动脉硬化闭塞，其中下肢

股浅动脉更易受累。其表现为患

者行走一定距离后会出现臀部、小

腿的酸胀疼痛，迫使患者止步休息

片刻后疼痛缓解。一旦出现间歇

性跛行，务必及时就医，放任不管

将发展至坏疽，面临截肢甚至死亡

风险。下肢动脉硬化闭塞最有效

的治疗方案是通过开通闭塞的下

肢动脉，以恢复患者的供血状态，

增加下肢供氧供血量。血管腔内

介入手术治疗为重要的治疗方法，

包括经皮球囊扩张术、支架植入

术，该手术为微创手术，具有创伤

小、痛苦少、恢复快等优点。他们

的医疗团队已熟练掌握血管介入

及杂交手术治疗下肢动脉硬化闭

塞症，运用中西医结合的方法为此

类患者解除病痛。

六旬男子出现间歇性跛行
市中医医院成功手术解困扰

本报讯 （记者王春霞）为提升职业病防

治人才技术能力，促进我市职业病防治工作

的高质量发展，3月 23日，郑州大学研究生联

合培养基地揭牌仪式暨职业卫生培训班在

市职业病防治所举行。

在揭牌仪式上，郑州大学公共卫生学院

党委副书记孙锦峰介绍了郑州大学的研究

生分布概况、人才培养机制和学科资源优

势。她期盼双方以此次合作培养为切入点，

继续扩大合作的领域，实现强强联合。市职

业病防治所党支部书记、所长孙世义在致辞

中表示，能成为郑州大学研究生联合培养基

地，是对我市职业病防治所的认可与肯定，

基地将为我市职业病防治的技术创新发展

和后备人才队伍建设提供了有力支撑。市

卫健委党组成员郭中显希望双方以此为契

机，凝心聚力，充分发挥资源优势，建立长效

校地合作，为我市广大劳动者提供更好的医

疗服务和技术保障，助力健康鹰城建设。

孙锦峰和郭中显共同为郑州大学研究

生联合培养基地揭牌。揭牌仪式后，郑州大

学博士研究生导师姚武教授、王威教授为前

来参会的人员进行了精彩授课。

郑大与市职业病防治所携手合作

建立郑大研究生联合培养基地

20 多年前，我在《平顶山日

报》健康园栏目曾介绍过腰椎间

盘突出症的中药治疗。经过多

年的实践与探讨，如今对于该病

有了更进一步的认识，找到了更

多行之有效的中药治疗方法。

这是一个辨病与辨证相结合的

产物。医学在发展，中医在创

新，故有必要再作论述。

首先说辨病。自古以来，

中医都是以症为名，简单而直

观。至于何因，中医自有其理

论系统。而医学发展到今天，

利用设备检查之后可以“刨根

问 底 ”。 到 底 是 哪 里 出 了 故

障 ？ 是 什 么 东 西 在 作 怪 ？ 比

如，同是腰痛腿疼，古人今人不

会有两样。中医看来无非是虚

实 寒 热 、气 滞 血 瘀 、负 重 劳 伤

等。而影像一查，就发现有腰

椎间盘突出或是膨出、脱出、退

变，椎管狭窄等，也研究出了很

多治疗手段。最直观也是易于

被患者理解认同的就是手术。

医 者 如 此 说 ，患 者 如 此 认 为 。

腰椎间盘突出了、椎管狭窄压

迫神经，那不赶快手术切除会

行 ？ 言 之 有 理 ，但 要 暂 作 存

疑。其他注射、脱水、消融、臭

氧 、骨 髓 泥 、复 位 等 等 不 一 而

足，不再多言。我们想一想，一

个显而易见的事实在没有近几

十年的影像检查之前，数千年

来的中医是怎么治疗的、是不

是都治好了。有几个没治好的

或出现了严重后遗症的，古人

没有统计，当然无法评说。这

样讲，并不是完全否定手术的

作用。术到病除的例子也有很

多。只是于此应该遵循的规律

是人们的共识：能中不西，能口

服不打针，能打针不开刀。仅

凭影像确诊即做手术，自然是

不恰当甚至那叫“开生刀”，或

会 得 不 偿 失 。 而 采 取 中 药 治

疗，简单安全，可靠实用，多会

达到比较好的疗效。

我也曾写过一篇《以不变应

万变的中医药》，旨在讲解中医

药的优势，从实践到理论，再以

理论指导实践。就说腰突症，即

使压迫得看起来很重，可是中药

喝下去不痛了，可能再拍片子还

显示有粘连挤压现象，但是已经

属于临床治愈。所以不是古方

新病不相能也，正是古方新病永

远能也。此乃中医之优势，中医

之长处，中医之发展提高存在的

根本基础也。

在《腰椎间盘突出症的中药

治疗》一文中，我介绍过两个治

疗方剂，概括为一个滋阴、一个

温阳，重点是温阳活血。内经

云，善诊者察色按脉先别阴阳。

抓住了阴阳，就抓住了根本。不

管疾病怎样变化，都逃不出阴阳

这个总纲。

再拿腰突症来讲，无论是疼

是麻、是酸是困、是男是女、是年

轻是年老，都可归纳为气血阴阳

之中。中医之气属阳，血属阴，

所以，治疗要平衡阴阳。要疏

通，改善阴血不足、阳气不振的

状况。纠正缺血缺氧，代谢淤积

的病理状态，疼痛即可去除。当

然，极少病例确有压迫致瘫趋

势，可采取手术。

对于腰突症的治疗，有许多

方药可供选择，比如十全大补汤

即很符合调理气血的作用，再加

一些可以止痛的“引经”药，比如

三七、血力花、明乳没甚至琥珀

松香延胡，以及补肾温阳之品，

可谓事半功倍、取效快捷。这种

非炎症性疼痛遇冷加重，中药宜

偏热，用药得当自可愈矣。

（平顶山美年大健康中医堂

主任中医师 黄兴旗）

再说腰椎间盘突出症的中药治疗

本报讯 （记者魏应钦 通讯员王春

英）“谢谢了，在你们的帮助下，我家孩

子身高增长开始加速了。”3月 27日，记

者在市妇幼保健院儿童保健科的儿童

身高管理门诊采访时，一位家长对医生

感激地说。自去年 9 月该院在我市率

先开设儿童身高管理门诊后，已有百余

名患儿受益。

“近年来，我国矮小症的发病率呈

逐年上升趋势。在孩子成长过程中，身

高也一直是家长密切关注的指标。2月

4日，我科在举办身高管理义诊活动时，

就有 100余名家长带孩子前来咨询身高

问题，当日诊断为矮小儿童的有 10人。”

该院儿童身高管理门诊主治医师郭红

雨说，儿童身高增长主要受遗传、环境

等因素影响。目前，随着人们生活水平

的提高和生活方式的转变，儿童营养过

剩、运动减少等问题日益突出，肥胖症、

性早熟等内分泌疾病也成为严重影响

儿童生长发育的主要因素。

据流行病学及人口状况推算，我国

儿童矮小症的发病率约为 3%，现有矮

小人口约 3900 万。在所有矮小儿童

中，4 岁至 15 岁需要干预的约 700 万。

其中，90%的矮小儿童有自卑、抑郁等

心理障碍，影响孩子未来生活质量，如

求学、工作、婚恋等，成为家长和社会关

注的问题。

为解决鹰城孩子们“成长的烦恼”，

市妇幼保健院委派该院儿童保健科骨

干医生郭红雨赴省级专科医院进修，学

习身高管理方面的技能，并于去年 9月

率先在我市开设儿童身高管理门诊。

该门诊主要针对 0 岁至 18 岁身高

增长不满意及有增高愿望的儿童和青

少年，通过对其体格发育监测、生长速

度评估、遗传靶身高的预测、骨龄及骨

龄身高评价等综合评估，提供个性化的

科学指导与目标管理，激发身高增长的

最大潜能；同时，对儿童生长发育迟缓，

各种生理性或病理性身材矮小，以及与

身高增长有关的性早熟、肥胖等异常情

况给予规范诊治，帮助他们获得理想的

身高。该门诊自开诊到目前为止，已接

诊 100 余人，其中身材矮小的儿童通过

规范治疗、科学管理，均取得了令人满

意的身高增长效果。

市区7岁的童童（化名）个头比同龄

孩子几乎矮一头，家人担心孩子的生长

发育出现了问题。去年11月，他们慕名来

到该院儿童身高管理门诊就诊，经拍骨

龄、查生长因子、生长激素、激发试验等检

查，综合评估后，诊断童童为生长激素缺

乏导致的身高矮小。随后，医生为其制

定了个体化治疗方案，给予生长激素治

疗以及科学的指导和目标管理等。3个

月复查时，童童的生长速率明显提升。“宝

贝长高有望了。”童童的家人高兴地说。

“人的身高 60%至 70%是由先天遗

传因素决定的，30%至 40%是受后天的

营养、睡眠、运动、心理以及疾病等因素

的影响。虽然改变不了遗传因素，但是

如果家长重视孩子的身高监测，并在医

生指导下尽早进行身高管理、促进身高

增长，把后天因素管理好，孩子们依然可

以获得满意的成年身高，这也正是我们

身高管理工作的意义所在。”郭红雨说。

市妇幼保健院开设儿童身高管理门诊

解决孩子们“成长的烦恼”

3 月 23 日上午，宝丰县人民医

院组织医务人员前往大营镇清凉寺

村开展义诊活动。

活动现场，该院神经外科、疼痛

科、麻醉科、神经内科、肿瘤科、儿科

康复科等科室的医务人员为群众检

查身体、诊断病情，给予诊疗方案、

用药及生活指导，并为他们普及了

颈肩腰腿痛、高血压、糖尿病等常见

疾病的预防治疗科普知识，受到了

群众的一致好评。

吴菲 摄

义诊进村

本报讯 （记者魏应钦）3月 17

日，市市场监督管理局召开 2023

年全市药械安全监测工作会，市

第五人民医院被评为 2022 年度

全市药品安全监测先进单位，主

管药师彭佳被评为全市药物警戒

工作先进个人。该院副院长张守

臣代表医院做经验交流发言。

据该院负责人介绍，药械安全

监测工作是市第五人民医院药事管

理的重点工作之一，是医疗质量安

全的重要一环。近年来，该院高度

重视药品和医疗器械安全监测工

作，不断提高安全监测工作水平，切

实做到安全隐患“早发现、早报告、

早评价、早控制”，充分发挥监测工

作的预警作用，为保障人民群众用

药用械安全有效作出了积极贡献。

市五院获评
全市药品安全监测先进单位

总医院的门诊大楼 医院提供


